

## Propuesta de seminario posgrado IDES-UNGS

Título. Desarrollo, crisis y transiciones socio ecológicas: Debates y perspectivas en América Latina.

Docente: Gabriela Wyczykier

Duración del seminario: 30 horas

La propuesta del seminario es analizar y profundizar en un conjunto de categorías y estudios producidos desde las ciencias sociales sobre las perspectivas del desarrollo, situando el foco en América Latina, para vincularlos con las reflexiones sobre la crisis sistémica, civilizatoria y socio ecológica que es experimentada a nivel planetario en el actual milenio. Análisis que abordan la preocupación por la aceleración del cambio climático como resultado de la relación entre la especie humana y la naturaleza que ha tenido lugar principalmente en el siglo XX y el presente, nos permite indagar acerca de la centralidad que adquiere esta temática. La pandemia del COVID 19 permitió incluso que estos temas cobraran mayor visibilidad en las agendas públicas, políticas, académicas y de diversas organizaciones sociales. En efecto, parte de la bibliografía advierte sobre las consecuencias críticas que el desarrollo en clave productivista ocasiona a escala planetaria y afecta, si bien de modo desigual, a los distintos grupos sociales, a las diversas regiones y países.

Nos encontramos atravesando una crisis sistémica que es al mismo tiempo ambiental, energética, alimentaria, migratoria y económica. En esta trama, el capitalismo como modo de acumulación sostenido en la premisa del crecimiento indefinido encuentra límites ineludibles. La crisis socio ecológica del presente se encuentra ligada asimismo a la emergencia climática y la aceleración del calentamiento global, causada por el impacto de las actividades de origen antropogénico. Y ello coincide con la consolidación de una nueva era geológica que sectores científicos han denominado Antropoceno y Capitaliceno. La primera noción alerta sobre la fuerza transformadora de carácter ecológico del ser humano que se origina en los patrones de acumulación y los modelos de desarrollo del capitalismo. La segunda, complejiza el análisis refiriéndose a las economías-mundo como ecologías-mundo donde las relaciones del capital, el trabajo, y el poder se mueven a través de la naturaleza. Así, el problema del capital se vincula con el agotamiento de las oportunidades para apropiarse de los bienes de la naturaleza con menos trabajo. No son, en suma, las especies, los bosques y los combustibles los que generan las crisis ecológico-mundiales, sino las relaciones de poder, producción y reproducción que se mueven a través de los bosques, los combustibles, suelos y especies. La noción de transición socio ecológica se advierte en parte de la literatura como un proceso de cambio social continuo donde se transforman las relaciones entre la sociedad y el ambiente, y como un concepto y proceso horizonte cuya finalidad mayor es favorecer una interrogación radical acerca del tipo de sociedad y los modelos de desarrollo que consensuemos para el futuro. En este plano, la transición energética se presenta como uno de los pilares de este proceso de cambio, por la relevancia indiscutible que la producción de combustibles fósiles ha generado en la aceleración del cambio climático, y por la gestación de pactos políticos a nivel global tendientes a reemplazar el uso de estas fuentes por otras renovables. Sin embargo, las nociones de transición corporativa, tecnocrática o popular reenvían hacia la discusión con referencia a los modos y los actores que podrían signar este proceso en el corto y mediano plazo. Visiones críticas sobre las transiciones reconocen que no se

trata sólo de un reemplazo de fuentes, sino más bien de un proceso de transformación del esquema productivo, de los patrones de crecimiento y de consumo de energía a nivel mundial.

El seminario se propone por lo tanto analizar crítica y reflexivamente perspectivas de desarrollo en disputa, discutir las nociones de sustentabilidad relacionadas con ello, estudiar categorías de intelección como la de Antropoceno y Capitaloceno, de crisis y transición socio ecológica, sistémica y civilizatoria, perspectivas sobre el cambio climático y la transición energética. Se aspira asimismo ligar analíticamente estos procesos a la producción y reproducción de desigualdades ecológico ambientales. Concomitantemente, se introducirán reflexiones y abordajes que desde las perspectivas ecofeministas instalan la preocupación por articular procesos de opresión y dominación de género, cuerpos y naturaleza. Las preocupaciones, si bien de carácter global, serán presentadas con especial referencia y énfasis analítico con respecto a los aportes epistemológicos y de investigaciones producidas con respecto a la región de América Latina.

Efectivamente, las ciencias sociales en la región han realizado un aporte de relevancia para pensar el problema del desarrollo en el marco de relaciones de dependencia desde los años 60 del siglo XX. Los conceptos de centro y periferia introducidos por Raul Prebisch en la CEPAL alertaron sobre las relaciones desiguales y asimétricas entre los países de América Latina, productores y exportadores de materias primas, y los de desarrollo más temprano, con niveles más elevados de desarrollo industrial y tecnológico. Las teorías de la dependencia previnieron desde una perspectiva de pensamiento radical sobre estas relaciones de dominación política y económica que signaban este proceso, cristalizadas en gran medida a través del proceso de transnacionalización económica e inversiones financieras. Las tesis de la heterogeneidad estructural buscaron asimismo contribuir a elucidar sobre las consecuencias en las estructuras sociales y productivas de los países periféricos. El desarrollo en clave productivista era sin embargo la llave analítica con la que se estudiaron y abordaron mayormente estas reflexiones.

En el milenio actual, parte de la literatura advierte sobre las relaciones de una nueva dependencia que encarnan los intercambios entre países de América Latina y potencias internacionales (como Estados Unidos y China), tanto así como con otras naciones occidentales. En esta nueva dependencia, la posición de América Latina como productora de bienes primarios, de energía y como territorio donde aquellos países externalizan los riesgos ambientales continúa alertando sobre las relaciones geopolíticas que reproducen vínculos de desigualdad. Al mismo tiempo, el aporte en la aceleración del cambio climático y la producción y consumo de energía (principal causante de este proceso) es diferente, siendo responsables en menor cuantía de la emisión de gases de efecto invernadero, pero, al mismo tiempo, con recursos fósiles, renovables y minerales (como el litio) que los sitúan en una posición de importancia en la transición socio ecológica y energética. Las relaciones de desigualdad y asimetría con respecto a la explotación de estos bienes primarios, como de inversiones financieras y desarrollos tecnológicos, requieren analizar críticamente sobre estas nuevas relaciones de dependencia, señalando además las consecuencias territoriales y ecológico ambientales que estos procesos generan en la región.

En el seminario se alentará el estudio, análisis y presentación de aspectos y tópicos problemáticos que tengan relación y articulación con las propuestas y trabajos de tesis llevados adelante por los estudiantes del programa de posgrado, y se ligen de múltiples modos con las reflexiones temáticas. En efecto, la crisis civilizatoria, sistémica, socio ecológica, y las transiciones y alternativas posibles a los impactos y

efectos ecológico, ambientales y territoriales del presente, interpelan y movilizan a colectivos y organizaciones identificadas con perspectivas de género, generacionales, étnico-raciales, y del trabajo.